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香港文匯報訊（記者 馮晉研）教
育局昨日公布預先報讀專上課程的

「專上課程電子預先報名平台」（E-
APP）的次輪申請情況。截至6月

底，系統接獲超過2.7萬人申請，
較去年雙班年近2.8萬人減少約1
千人，但同期申請宗數多達7.9萬
個，較去年逾7.2萬個，增加了7

千個，即平均1人報讀2.92個課程。
學友社學生輔導中心副總幹事吳

寶城表示，以往有學生放榜後開始
報讀一些課程，卻不清楚收生要
求，終大失預算。經歷首屆文憑試
後，今屆考生多知道資助學位難
求，一般較去年謹慎，均在放榜前
做足準備，如預先報讀多個聯招以
外的課程，令E-APP申請人數下滑
的同時，申請宗數卻有增無減。

他提醒申請人，如獲多於一個課
程取錄，應考慮清楚哪個是最適合
自己的課程，否則屆時即使放棄學
位，多付的留位費將不獲退回。臨
近放榜，考生應趁尚能冷靜之時，
重新預計文憑試最好及最壞成績，
按自己「可能的成績」思索出路，
避免放榜後受情緒和不同人士的意
見影響而手足無措。

193官津直資提供重讀中六
此外，局方近日在網上發放收取

2013/2014學年文憑試校外中六重讀
生的日校及夜校名單，共有155間官
津學校及38間直資學校提供中六級
重讀學位。至於今年「內地高校免
試收生計劃」的報名情況，教育局
表示，約有2,300人完成網上預先報
名及現場確認手續。

參與計劃的內地院校將於8月初公
布取錄名單，並根據其實際收生情
況，於8月9日及10日進行補錄。今
年參與計劃的內地院校由去年的63
所增至70所，不過因應「雙軌年」
效應已失，故今年較去年有逾4千人
報名，數目明顯減少。

全港小學研加2學位 分流900跨境童

教界批對非8大生不公 恐影響整體高教互認互通
8大93%收「自己友」
銜接學位「大細超」

幫處理學生會事務 港大：絕非干預自主

本㜫內容：文匯教育 社團新聞 國際新聞 電視表 副刊 娛樂新聞 體育新聞

香港文匯報訊（記者 馮晉研）政府
近年積極向8大院校增撥資源，以增加
資助高年級銜接學位數目，取錄自資
副學位畢業生，至2014/15學年收生額
將達4,000個。不過，有關名額仍只足
夠讓全港約兩成副學位畢業生升學，
競爭仍激烈。有就讀非8大副學位課程
學生認為，8大銜接學位偏向取錄屬校
副學位生，做法不公；但亦有學生認
為並無問題，而事實上很多人報讀8大
自資副學士，亦是看中有關優勢。

教資會現正逐步落實增加8大高年級
學位收生名額，由2012/13學年約2,500
個，逐步增至明年的4,000個。不過，
相對每年全港約2萬名副學位畢業生，
那只能供當中約2成人升學。對於非8
大的副學位生，升讀資助高年級學位
處於劣勢，現就讀香港專業進修學校
社會工作副學士基礎年的劉藹琳表
示，雖然心儀資助大學學位，但深明
銜接機會極微，估計申請難成功，故
打算完成目前課程後，再循其他途徑
進修。

「外人」高分落榜 收低分「親兒」

她又稱，去年該校有語文成績佳、
整體能力不俗的副學士學長以GPA 3.3
分成績(4分為滿分)申請銜接城大高年
級學位，但城大卻取錄GPA只得2.7分
的屬校副學士生。她質疑8大收生時，
根本無認真考慮其他院校課程的學生
水平是否達標，只傾向取錄屬校「親
生仔女」，對現就讀非8大副學位課程
但有意銜接8大的學生不公平。

同校另一社工副學士基礎年學生施
英倫則指，8大與其屬校不論教學語
言、課程內容和制度等都較相近，優

先取錄屬校副學位畢業生也屬合理，「例如港大
附屬學院副學士生與非8大副學士生，在同一科
目課程取得同一成績，港大理應先收屬校學生，
如果收非8大生反而更不公平」。他亦直言，因8
大傾向取錄「自己人」，自己當初也曾報讀港大
及中大屬校的副學位課程，但奈何未獲取錄，最
後入讀非8大課程，相信銜接資助大學的機會

「近乎零」，他指打算日後副學士畢業後，才再考
慮進修。.
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香港文匯報訊（記者 馮晉研）大學資助學位一向

僧多粥少，去年就有1.1萬名合資格的文憑試考生無

法升讀8大院校。為圓「大學夢」，不少人轉投自資

副學位課程，爭取畢業後銜接至資助大學的高年級

學位。不過教育局最新資料顯示，8大院校的銜接學

位嚴重向「自己友」傾斜，本學年取錄的逾2,500人

中，近九成三來自8大相關社區學院，比率更有持續

上升趨勢。有教育界人士直言，上述情況對非8大的

副學位學生不公，也可能影響整體高等教育體系的

互認互通。

現時8大院校除科技大學外，均設有附屬開辦自資副學位
課程的社區學院，大部分畢業生亦會申請入讀8大資助

銜接學位，並與其他自資院校畢業生一同競爭。不過，非8大
自資副學位生原來處於極端不利狀態，根據教育局向立法會
提交的資料顯示，8大院校的高年級學位於2012/13年共取錄
了2,504人，但偏重「自己人」情況嚴重，只有7.3%來自非8
大，另外1,386人則屬「原校」升學，935人來自其他資助院校
社區學院，兩者總和佔去總收生額達92.7%。

港大收176人 僅1人非來自8大

以院校計，理大本部的銜接學位有近八成學額取錄「原校」
附屬社區學院學生，數目為各校最多；而港大176個收生額
中，只得1人來自非8大，比率達99.5%。

相比坊間其他自資院校，8大附屬社區學院一直被質疑擁有
過大的運作優勢，包括受惠於本部的「大學」品牌，課程評
審及質素保證也另設機制，被指彈性過大不夠嚴謹，所以教
資會年前的《展望香港高等教育體系》報告也一度提出，要
求8大社區學院應於財政及其他方面獨立於本部營運。而是次
數據進一步顯示，8大高年級學位收生向「自己人」傾斜趨勢
越見明顯，由5年前佔總收生額88.8%增至今學年的92.7%，意
味即非8大自資副學位生要爭入資助銜接學位越來越難。

憂令非8大自資校萎縮或停辦

關注副學位大聯盟召集人、教協會長馮偉華表示，8大對自
家開辦的副學位課程應較有信心，課程內容也應較配合，傾
向取錄轄下社區學院畢業生是可以理解的。不過，他亦強
調，大學理應公開按成績擇優而錄，取錄屬校自資課程畢業
生比率不能太高，特別是自資校應獨立運作，若大學提高屬
校副學士直升本部的比例，可直接幫助副學士招生，有需要
注意。他又指現時不同院校有不同學分轉移做法和標準，8大
銜接學位收生「自行判斷」和「憑印象」，明顯對非8大的學
生不公。

教聯會副主席鄧飛指，上述數據說明8大屬校優勢明顯，雖
然有非8大的自資校也有開辦學士學位，供校內副學士畢業生
銜接，但兩類大學畢業生的認受性將有明顯分別。他又擔心
這不公平狀況將令非8大自資校萎縮，甚至出現停辦危機。

8大院校高年級銜接學位收生來源比例
學年 取錄原校及附屬 取錄其他資助院校及 取錄其他院校人數 總取錄人數

社區學院人數 附屬社區學院人數

2012/13* 1,386（55.4%） 935（37.3%） 183（7.3%） 2,504

2011/12 1,180（57.8%） 686（33.6%） 174（8.5%） 2,040

2010/11 1,218（59.9%） 613（30.2%） 201（9.9%） 2,032

2009/10 1,167（59.3%） 588（29.9%） 214（10.9%） 1,969

2008/09 1,100（58.7%） 564（30.1%） 210（11.2%） 1,874

註：*臨時數字

資料來源：教育局　 製表：香港文匯報記者 馮晉研

香港文匯報訊（記者 馮晉研）8大院校的政府資
助銜接高年級學位錄取「自己人」比例逾九成，但
收生標準細節欠透明，甚至有傳8大收「外校生」時
成績會打七折，令8大及非8大學生可能存在不公平
競爭。有教育界人士認為，8大有需要公開甚至劃一
各院校收生標準，或引入副學士畢業生聯招制度，
確保收生公平。而多所大學則強調，對所有相關申
請均按統一的收生標準，以一視同仁和公平公正的
原則處理。

8大屬校收生亦存差異

對資助高年級學位向8大自資副學位生傾斜，教聯
會副主席鄧飛指，目前有關銜接情況和取錄標準等

均未被公開，「所有東西都不清晰，大學接近黑箱
作業，對學生持續進修不利且不公」。他又表示，即
使8大屬校之間，收生已經存在很大差異，「如A大
學副學位畢業生，升往B大學學士學位已有困難」，
建議各大學應增加取錄副學士標準的透明度。不
過，他亦指坊間副學位課程數量太多，劃一標準存
在一定技術困難。

傳「外校生」成績打七折 院校否認

現時大學副學位間未有正式的學分轉移及互認制
度，加上銜接學位收生資訊不多，學生間都有傳
指，8大考慮他校副學士申請時，成績可能打七折。
鄧飛指有關傳言一直沒被證實，但因大學間存在收

生競爭，均不願全面公開銜接學額的取錄成績，引
起猜想。他認為教育局應牽頭起監察作用，並要澄
清相同學科和相同程度的副學位課程，資歷是否等
同，達致公平公正。

教協會長馮偉華則指，各院校應檢討學分轉移制
度，而整個專上界別長遠應統一收生標準，並可
考慮引入副學士畢業生聯招制度，以學分量化為
收生標準，不過他亦表示，設立聯招系統涉及開
支或過億元，如教育局未能資助，院校會較難負
擔。

本報向多所大學查詢有關副學位畢業生升讀資助
銜接學位的收生標準，各校均否認外校生成績打七
折的傳聞，指大學收生均按統一標準，以一視同仁
和公平公正的原則處理，主要考慮申請人的學業成
績或其他表現，如面試及非學術成就等，按個別情
況而定，擇優錄取。

教界促公開資料 劃一收生標準

香港文匯報訊（記者 龐嘉儀）近年跨境
學童大增，令北區小一學額供應緊張，教
育局今年更要特設「返回機制」，讓原本居
住北區而被派往大埔區的學童能回流原區
升讀小一。教育局強調「返回機制」是過
渡性安排，於2014-15學年將會取消，據了
解，當局建議讓全港十八區官立及資助小
學每校劃一額外提供2個學位，相信可新增
900個學位以分流跨境童，又或鼓勵學校自
願參與。當局將去信全港小學收集意見，
但有教育界人士認為當局建議成效有限。

2方案提供學額全留給跨境童

教育局預計，未來數年適齡小一學童人
口將逐漸增加，由現時約5.2萬名突破至6萬
名以上，當中以跨境學童為主。為解決學
位供應緊張問題，當局提出2個解決方案，
包括建議全港官立及資助小學一律額外提
供2個學位，以全港現時約450所小學計
算，一共能提供學額900個；又或鼓勵學校
以自願性質參與，額外提供2個學位。據了
解，2個方案所提供的學額均全數預留予跨
境童，當局尤其鼓勵東涌及馬鞍山地區的
小學能增加學位。

陳紹鴻指家長難選擇

回應當局的建議，北區小學校長會主席
陳紹鴻表示，方案某程度上能紓緩北區學
位壓力，但認為部分學校地處偏遠，交通
不便，家長將面臨選擇困難。立法會議員
葉建源則指，全港學校分布散亂，相信跨
境童因為交通原因，最終仍會傾向選擇北
區，因此認為建議對紓緩北區學額供應緊
張成效有限。

另教育界又有聲音指，當局曾表明會研
究設立專屬的跨境校網，但目前建議中的
新增學校遍佈全港不同地區，因此不能稱
為「校網」，而是「名單」。當局回應指，
將去信全港小學收集對方案的意見。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）香港大學學生會換屆爭議
擾攘多時，校方近日向全體學生發信，指為避免校園正常運
作持續受到影響，已徵詢法律意見，認為港大應該與現任學
生會評議會和現任學生會幹事處理大學與學生會有關的事
務。港大強調，此舉絕非干預學生會的獨立自主。

已徵詢獨立法律意見

港大昨日回覆傳媒查詢時表示，不同學生之間的討論已經
過一段頗長時間，卻尚未能取得明確的一致結論，嚴重影響
某些校園事務，包括部分需要由學生會代表參與、涉及校政

的委員會一些不能再拖延的工作，故校方決定徵詢獨立法律
意見，釐清爭論中的法理依據，令校政運作及緊急性事務得
以盡快處理。

港大發言人表示，大學得到的獨立法律意見認為，「在法
律上，並沒有令人信服的理據來斷定學生會評議會去年2月
20日召開的第十一次緊急會議違憲。法律意見認為，我們應
該與現任學生會評議會和現任學生會幹事處理大學與學生會
事務有關的事項」。港大強調，事件實在有逼切性，大學採
取措施僅為避免校園正常運作持續受影響，絕非干預學生會
的獨立自主，大學仍相信學生可透過既有機制商討解決。

■理大本部的銜接學位有近八成學額取錄「原校」附屬社區學院

學生，為各校最多。 資料圖片

■港大176個收生額中，只得1人

來自非8大。 資料圖片

曾獲頒「高錕教授科研交流生獎學金」和「高錕教授學生創意獎」的中大學生，日前成立了「香港中文大學高錕教授

獎學金同學會」，並請來高錕伉儷及中大副校長霍泰輝擔任主禮嘉賓。大會表示，「同學會」的成立，旨在凝聚得獎學

生共同推動創新科研，為社會作貢獻。 中大供圖
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